

ECHOS ET PROJETS

act:onaïd
Peuples Solidaires - Saint-Lô

LETTRE N°38
AUX ADHERENTS

PRINTEMPS 2017

Hôtel de Ville
50000 SAINT-LO
pso.saintlo@gmail.com
site internet :
peuples-solidaires-stlo.org

Pour quoi prenons-nous le parti ?

La période électorale récente a été compliquée, difficile, stressante. Elle a montré les divisions de la société française, divisions sur lesquelles certains ont surfé pour revendiquer une ligne politique. Les travailleur-euse-s du privé ont été opposé-e-s aux fonctionnaires, les salarié-e-s des entreprises opposé-e-s aux « intellos », techniciens ou autres de la classe moyenne, les migrant-e-s opposé-e-s aux français « pure souche », les habitant-e-s de la campagne opposé-e-s à celles et ceux de la ville, les habitant-e-s des banlieues à celles et ceux des quartiers aisés, les croyant-e-s en différentes religions... Tout cela ne nous laisse pas indemnes.

Alors, comment agir maintenant ? Pour quoi prenons-nous parti ?

Quatre ONG : le CCFD Terre Solidaire, OXFAM, ActionAid France pour des peuples solidaires et le Secours Catholique Caritas France ont élaboré 15 propositions pour une France Solidaire dans le monde en 2017 (<http://solidarite2017.org/>) afin de...

Se donner l'ambition d'une France solidaire et d'un monde plus juste

Voilà les réponses possibles à donner à ces fractures, ces profondes injustices qui atteignent notre société et déstabilisent notre socle commun et républicain. Voilà ce qui peut devenir un vrai projet commun.

A l'heure de la rédaction de ces lignes, rien n'est encore déterminé. Nous attendons le deuxième tour des présidentielles et les élections législatives. Nous devons, pour chaque élu-e, continuer à affirmer ce qui permettra de défendre cette ambition.

Un autre partage des richesses est possible si les états le veulent, les transitions énergétiques et agricoles durables doivent être mises en place pour « un changement de modèle bénéficiant à toutes et tous et notamment aux plus vulnérables », l'accès aux droits doit être un pilier sur lequel s'appuyer ici et dans les pays du Sud.

Nous ferons ce monde ensemble et pas les uns contre les autres, nous le ferons dans la diversité, dans le respect des cultures, dans cet espace commun qui nous permettra de vivre ensemble, sans renier ce que nous sommes mais sans considérer notre modèle comme dominant. Les positions d'enfermement, de repli sur soi, de refus de l'autre, de certitudes idéologiques basées sur l'idée d'hommes et de femmes qui nous agressent, nous spolient, nous envahissent ne nous mèneront nulle part. Au lieu de construire, nous détruirons, nous serons incapables de relever les défis qui nous attendent.

Alors, nous prenons définitivement le parti de la solidarité !

Françoise FOSSEY



Nos actions locales, bilans et projets

Semaine de la Solidarité Internationale (S.S.I.).

Ce sont plus de 1 100 enfants, jeunes et adultes qui ont participé aux différentes animations de l'édition 2016 (du 14 au 23 novembre) dont le thème était « **Vivre de son travail, est-ce possible partout ?** ». Un chiffre en petite augmentation par rapport à 2015 et des actions réussies ayant suscité l'intérêt de tous, notamment les animations Primaires (24 classes, un record depuis la première SSI).

Une 15ème édition se prépare déjà au sein d'un collectif d'ONG : Amnesty International, Artisans du Monde, CCFD Terres Solidaires, Actionaid Peuples Solidaires Saint-Lô auxquels se joignent désormais l'A.C.A.T. (Association des Chrétiens pour l'Abolition de la Torture), le Secours Catholique. La ligue des Droits de l'Homme et l'A.F.P.S (Association France Palestine Solidarité) proposent leur aide pendant le déroulement des animations.

Si au niveau national la S.S.I. change de nom en devenant le Festival des Solidarités, elle fait évoluer son positionnement, mais continue de porter haut et fort ses valeurs.

Le Collectif saint-lois reste très attaché à la dimension internationale et réaffirme que notre monde et notre pays ont plus que jamais besoin de promouvoir une approche internationale et solidaire des grands enjeux auxquels nous sommes confrontés. Les solutions aux problèmes des citoyens en France et à travers le monde ne se trouveront pas dans le repli sur soi. Au contraire, nous continuons à penser que la défense des droits fondamentaux, de l'environnement, des spécificités culturelles,... doit être envisagée par une approche globale.

Le thème retenu par le nouveau collectif veut cibler « la liberté d'expression ici et ailleurs ».

Ces nouvelles Semaines de la Solidarité Internationale se dérouleront du 13 au 24 novembre 2017.

Festival Alimenterre

Dans le cadre du Festival Alimenterre, Peuples Solidaires a participé à une soirée-débat **au lycée de Thère** en novembre dernier.

En première partie, la projection du film « Ceux qui sèment » de Pierre Fromentin a permis de visualiser et de valoriser dans 4 pays des 5 continents, l'agriculture paysanne et familiale.

Animé par l'association des "Agriculteurs Français et Développement International (AFDI), une échange de type « table ronde » (avec un agriculteur Malien, un étudiant en géographie Malien, un représentant de l'AFDI, André et Bernard de AAF Peuples Solidaires St-Lô) a éclairé le public sur les enjeux de ce type d'agriculture au regard de l'alimentation des populations concernées et de la protection de l'environnement. Des points forts ont été mis en exergue, comme l'impasse de l'agro-business, l'accès des femmes à la terre, le maintien des paysans là où ils vivent, les règles du commerce mondial...

Des convergences sont vite apparues : l'agriculture paysanne et familiale doit être encouragée et apparaît comme un atout pour le développement.

AAF PSo St-Lô pour sa part, a présenté ses modalités d'action et le soutien apporté à ses partenaires du Sud qui agissent en ce sens (telle l'action de warrantage à Kari au Burkina Faso ou la défense des droits des paysans et paysannes en Inde et au Brésil).

Noël d'Ici et d'Ailleurs 2016

Cette manifestation s'est déroulée sous la houlette de l'OVA au centre Culturel, le dernier weekend de novembre.

Les produits de l'artisanat Burkinabè rapportés par Mariam et les missionnaires ont beaucoup séduit les acheteurs.

Si le lieu du NIA 2017 n'est pas encore connu, travaux au centre culturel obligent, **les dates à retenir sont les 24 et 25 novembre 2017.**

Soirée du soleil : 28 janvier 2017

Les quelques 330 convives réunis à la salle des fêtes de Saint-Lô ont pu déguster un repas exotique servi sur table par de nombreux bénévoles.

La prestation de l'école de danse de Maryline Blanchard a été particulièrement appréciée. Dès le repas terminé, le DJ Jean-Mi a su faire danser tous les participants.

Ce fut une belle soirée de partage qui est également notre principale source de revenus pour notre association d'aide aux pays du sud.

D'ores et déjà reprenez la date du samedi 20 janvier pour l'édition 2018.



« Des femmes, une usine, des voix, du courage, un combat ! »

Notre association a établi un **partenariat avec le théâtre de Saint-Lô** pour présenter un spectacle porteur de nos valeurs. Cette année, la pièce de théâtre « A plates coutures ! » servait de support à cette soirée. Elle retranscrit le combat exemplaire des ouvrières de Lejaby, cette entreprise de sous-vêtements du Centre-Est de la France qui a déposé le bilan en 2012.

Quatre comédiennes portent leur voix et livrent une très belle interprétation scénique. Elles racontent leurs moments de joie et de complicité féminine, leur quotidien, entre enfants, maris et usine. La pièce décrit bien les relations sans cesse tendues avec le patron ou à la maison mais le spectateur ne reste pas insensible à la solidarité et l'attachement que ces femmes manifestent les unes envers les autres.

A noter la présence de nombreux étudiants. Nous avons profité de cette occasion pour présenter Action Aid Peuples Solidaires et nous avons pu faire signer 50 pétitions de soutien aux travailleuses du jouet en Chine.



Partenariat PREPA Lycée Le Verrier/ ActionAid Peuples Solidaires Saint-Lô

La parole aux étudiantes :

Dans le cadre de la vie associative de la Classe Préparatoire aux Grandes Ecoles (CPGE) du lycée Le Verrier de Saint-Lô, nous avons créé, cette année, un partenariat avec ActionAid Peuples solidaires St Lô. Nous avons choisi de collaborer avec cette association car nous partageons les mêmes valeurs, parmi lesquelles la revendication des droits des femmes dans les pays du Sud.

En novembre **des témoignages de femmes venues d'Amérique Latine et du Bangladesh nous ont éclairés sur la nécessité d'une justice fiscale en lien avec le droit des femmes.**



Plusieurs d'entre nous témoignent : "nous avons été touchés par cette rencontre qui s'est avérée très enrichissante. Nous avons eu une réelle prise de conscience sur l'ampleur des problèmes qui persistent dans le monde, sur la place et le droit des femmes. Notre choix s'est alors porté vers AAF Peuples Solidaire».

Léa Ballester, Pauline Deshayes, Laure Brial et Marine Lelièvre, les organisatrices du repas solidaire.

Nous voulons aussi apporter une participation financière, et nous avons choisi ensemble, lors d'une réunion entre des membres de la CPGE et d'ActionAid Peuples Solidaires, de trouver des fonds pour venir en aide à l'achat de matériel nécessaire à la fabrication du savon au Burkina Faso dans le cadre du projet «De la production à la commercialisation».

Pour la deuxième fois, nous avons organisé un repas solidaire végétarien au lycée Le Verrier. Nous avons décidé d'offrir la somme récoltée à deux associations : «ActionAid Peuples Solidaires» et «Action contre la faim».

Cette année 14 associations, dont AAF Peuples Solidaires, avec des entreprises locales et régionales ont participé au 7ème forum "Le vert y est" le jeudi 16 mars consacré à la promotion du développement durable auprès de la communauté éducative (élèves et personnels du lycée Le Verrier). Une nouvelle occasion pour des élèves d'avoir des réponses à leurs questions sur l'ONG. Nous nous sommes enfin engagés à faire circuler des pétitions et à mobiliser un maximum de jeunes du lycée autour

Vie de
la Fédération

Des nouvelles de nos partenaires

Le projet «De la production locale à la commercialisation, pour l'émergence des micro entrepreneuses compétentes et autonomes au Burkina Faso» est bien parti.

Ce projet est porté financièrement par notre association qui a bénéficié d'une subvention de 6000 € de la part de l'AMP (Agence de Micro Projet) avec un complément 3000 € en fin de projet. Le coût prévisionnel du projet est de 20920 €. AZaMa, partenaire local a la responsabilité de réussir la mise en place du projet à partir du territoire de KARI et en relation avec l'union Mazounsé de KARI.

Le projet comporte trois volets :

1. Le recrutement et la formation des femmes venant essentiellement du territoire de Kari
2. La mise en place d'une boutique annexée à un centre de formation et de fabrication des produits à Dédougou (25 km de KARI)
3. Le développement de la commercialisation des produits fabriqués sur la ville de Dédougou et au-delà.

Les formations

Les 300 femmes des 16 groupements concernés par le projet ont été formées sur les thèmes de l'entrepreneuriat et de la commercialisation de leurs produits.

A Kari, tous les groupements qui avaient été formés en fabrication de savon en novembre 2015 ont été suivis par AZaMa.

En plus, les femmes de 6 autres groupements ont décidé de se former. Au total, 100 femmes de 10 groupements ont été formées et des perfectionnements ont eu lieu à Dédougou afin de permettre aux femmes de fabriquer des savons de qualité à un prix compétitif.

L'inauguration de la boutique-centre de formation a eu lieu le 3 mars 2017

Un centre de formation annexé à une boutique a été mis à la disposition des femmes. Il se situe à Dédougou. Le centre et la boutique ont été équipés et fonctionnent.

L'inauguration de ce centre de formation a eu lieu le 3 mars 2017. Cette journée importante a rassemblé des personnalités officielles dont le ministre de l'Education Nationale et de l'Alphabétisation, des femmes des groupements impliqués dans le projet et des représentants de l'Union Mazounsé. Cette journée a permis également la promotion des produits fabriqués par les femmes.

Dans leurs discours, le ministre de l'Education Nationale et de

l'Alphabétisation, le député T. Bonzi et la présidente de l'association AZaMa responsable de la mise en place du projet ont mis l'accent sur l'originalité et l'intérêt d'un tel projet pour le territoire de Kari.

Suivi du projet après l'inauguration

Au printemps 2017, le projet est en pleine phase de développement.

Les échos venant d'AZaMa se résument ainsi : « Tout compte fait, il faut dire que le projet a bien démarré avec les différentes promotions et présentations de produits à la population et aux autorités. En revanche des difficultés telles que le déplacement des femmes à Dédougou (25 km), la flambée des cours des matières premières pendant ces périodes et la non disponibilité des femmes pendant la durée des travaux champêtres restent toujours à surmonter ».

Nous continuerons à vous informer de l'avancement de ce projet.



Sénégal et Inde, d'autres accompagnements...

Les projets suivants sont à l'initiative de notre fédération ActionAid France pour des peuples solidaires. Chacun est à l'initiative des populations des pays concernés. Chacun est l'expression de revendications liées aux droits, chacun vise l'amélioration de la vie de femmes et d'hommes et l'évolution de leurs capacités à s'organiser, à se prendre en charge, à exister.

Au Sénégal

"Renforcement du pouvoir politique et économique des femmes dans les zones rurales de Tambacoundé et Kédougou".

Bilan actuel :

Formation de 70 animatrices et animateurs locaux concernant le genre, l'approche basée sur les droits humains et les méthodes d'animation. Renforcement des capacités et accompagnement de 90 femmes leaders.

Deux banques de semences mises en place.

Deux Jardins Ecole mis en place.

125 femmes appuyées pour les activités de micro-jardinage.

Une unité de transformation des produits locaux mise en place.

Ce ne sont que quelques indicateurs parmi ceux ciblés dans le projet financé par l'Agence Française de Développement (AFD). De manière plus modeste, cinq groupes d'ActionAid France, dont le nôtre, ont apporté une aide financière à ce projet. Actuellement, celui-ci est arrêté car des dysfonctionnements ont été repérés. Une évaluation à mi-parcours va être effectuée.

En Inde

"Jai Jagat 2020, une marche globale pour la paix"

Jai Jagat signifie "victoire du monde".

"Le principe sous-jacent est que si victoire il y a, elle doit être celle de notre commune humanité" Rajagopal, responsable du mouvement Ekta Parishad.

But de cette marche : mobiliser la jeunesse pour reconstruire un monde d'espoir qui valorise la paix, les droits de l'homme et la justice sociale, un monde qui condamne la course à l'armement, le changement climatique et les inégalités dans la répartition des richesses naturelles.

- 150 jeunes marcheront pour célébrer le 150^{ème} anniversaire de Gandhi (marche globale pour la paix) pour un minimum d'un mois afin de promouvoir la paix globale et le non-violence.

- Une marche pour la terre sera organisée en octobre 2018 en Inde. 150 000 personnes marcheront pour appeler le gouvernement à réformer la législation foncière.

- Un forum de deux semaines aura lieu à Genève quand la Marche Globale pour la paix y sera arrivée (du 19 septembre au 3 octobre 2020).

La parole aux adhérents

Un nouvel encart ayant pour titre : "La parole aux adhérents" se trouvera désormais en 4^{ème} page de notre publication.

Vous y êtes invité-e-s à produire un écrit, en lien avec notre association et les valeurs qu'elle porte.

Votre écrit, pour la parution d'octobre prochain, devra être adressé par mail à l'adresse suivante : ldjoret@orange.fr avant le 15 octobre. Pour les parutions de printemps le date limite sera le 15 avril.

Merci de votre précieuse collaboration.